## CONFERENCES ARCHEOLOGIQUES (1)

## AU COLLÈGE CANADIEN

## Abrégé de l'histoire des persecutions

## Ciuquième persécution

(Suite)

Cette persécution fut générale. Le même acharnement n'est pourtant pas déployé également dans toutes les parties de l'empire. De même que le théâtre principal de la persécution de Marc-Aurèle fut la Gaule : ainsi l'Afrique Septentrionale fut celui de Septime Sévère. Rome et l'Italie n'y échappent pas pour cela. Plusieurs renseignements nous viennent d'Afrique au sujet de cette persécution. Les plus précieux sont contenus dans le récit des actes de saintes Perpétue et Félicité, deux martyrs de l'église africaine. Ils ont d'autant plus d'authenticité qu'ils furent en partie rédigés par sainte Perpétue elle-même. Nous possédons deux compilations de ces actes. L'une écrite en latin ; l'autre en grec. Les archéologues ont pensé, durant un certain temps, que la compilation grecque était la plus ancienne. Ce qui semble invraisemblale. C'est la langue latine que l'on parlait dans l'Afrique Septentrionale; tandis qu'en Orient, c'était bien la langue grecque. Or, les actes de sainte Perpétue furent rédigés par elle-même, attendant la mort dans sa prison. Il est naturel de croire que la compilation latine est plus ancienne que la compilation grecque. A cela, ajoutons qu'une étude récente sur ce sujet démontre pleinement ce qui vient d'être dit.

<sup>(1)</sup> Voir la Revue, Nos 2, 3, 5 et 6; pages 43, 91, 193 et 235.